

**ВЕСТНИК
КАЛМЫЦКОГО ИНСТИТУТА
ГУМАНИТАРНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ РАН**

Издается с 1963 г.

ISSN 2075-7794

Журнал зарегистрирован 1 июля 2009 г. в Федеральной службе по надзору
в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)
Рег. номер ПИ № ФС77-49346

№ 2, 2013

Выходит 4 раза в год

*Главный редактор:
канд. полит. наук Н. Г. ОЧИРОВА*

*Заместители главного редактора:
д-р ист. наук Э. П. Бакаева,
канд. фил. наук Э. У. Омакаева*

*Редакционный совет:
акад. РАН Г. Г. Матишиов (председатель),
чл.-кор. РАН Х. А. Амирханов, чл.-кор. РАН С. А. Арутюнов,
чл.-кор. РАН В. М. Гацак, д-р экон. наук О. В. Инишаков,
д-р ист. наук К. Н. Максимов, д-р ист. наук И. Ф. Попова,
д-р фил. наук М. И. Магомедов*

*Редакционная коллегия:
д-р ист. наук Е. Н. Бадмаева (отв. секретарь),
чл.-кор. РАН Б. В. Базаров, д-р фил. наук Т. Г. Басангова,
канд. юр. наук Л. В. Батиев, канд. фил. наук Е. В. Бембеев,
д-р филос. наук Б. А. Бичеев, д-р ист. наук Н. Ф. Бугай,
д-р с.-х. наук Э. Б. Габуница, д-р ист. наук Н. Л. Жуковская,
канд. фил. наук Б. А. Кичикова, канд. фил. наук В. В. Куканова,
д-р экон. наук Э. И. Мантаева, канд. фил. наук Д. Н. Музраева,
д-р соц. наук А. Н. Ошинов, д-р ист. наук У. Б. Очиров,
д-р фил. наук Г. Ц. Пюрбееев, канд. пед. наук Б. К. Салаев,
канд. ист. наук В. П. Санчиров, д-р ист. наук В. В. Трапавлов*

Адрес редакции и издателя:
358000 Республика Калмыкия, г. Элиста, ул. Илишкина, 8;
тел. (84722) 3-55-06, (84722) 3-55-39; факс (84722) 2-37-84
E-mail: vestnik.kigiran@gmail.com
Сайт: www.kigiran.com

СОДЕРЖАНИЕ

ИСТОРИЯ	<i>Санчиров В. П.</i> К вопросу о дурбэн-ойратском союзе	7
	<i>Джундужузов С. В.</i> Динамика численности населения в Ставропольском калмыцком войске (1737–1842 гг.)	13
	<i>Лиджиева И. В.</i> Источники по истории местного самоуправления Калмыкии в середине XIX в. (на материалах Национального архива Республики Калмыкия)	20
	<i>Бадмаева Е. Н.</i> Женщины Калмыкии в акциях протеста 1930-х гг.	24
	<i>Цуцулаева С. С.</i> Представители репрессированных народов Северного Кавказа в движении Сопротивления в Европе	28
ЯЗЫКОЗНАНИЕ	<i>Салыкова В. В.</i> Колоративная лексика в языке синьцзян-ойратской и калмыцкой версий эпоса «Джангар»: сравнительно-статистический анализ	32
	<i>Клюшин П. В., Маркасова Е. В.</i> Конструкция <i>не я (ты) ли + имя существительное vs прилагательное</i> и распределение коммуникативных статусов	36
	<i>Глушкова Т. С.</i> Концепт <i>вред</i> в русском языке и особенности рекламного дискурса	43
	<i>Джушинова К. А.</i> «Белая дорога» как прецедентный знак калмыцкой лингвокультуры	48
	<i>Мызникова Я. В.</i> Причины коммуникативных неудач в процессе полевого сбора лексического материала	53
ФОЛЬКЛОРИСТИКА	<i>Басанова Т. Г.</i> Калмыцкие родовые дразнилки	57
ЛИТЕРАТУРОВЕДЕНИЕ	<i>Ханинова Р. М.</i> Репрезентация «свой» — «чужой» в рассказе А. Серафимовича «Степные люди»	61
	<i>Иванова Д. А., Ханинова Р. М.</i> Образ калмыцкой женщины-кавалериста в прозе А. Исбаха	65
ИСКУССТВОВЕДЕНИЕ	<i>Батырева С. Г.</i> Джангариада во времени и пространстве живописи Г. О. Рокчинского	69
ПЕДАГОГИКА	<i>Головко Н. В.</i> Становление компетентностной парадигмы в обучении физике в школьном образовании Украины: опыт теории и практики	74
ЮРИСПРУДЕНЦИЯ	<i>Гунаев Е. А.</i> Этническая идентификация: правовые аспекты	81
ЭКОНОМИКА	<i>Азыдова А. В.</i> К вопросу о нормативном регулировании внутреннего контроля в России и в мире	86
	<i>Емгушева Э. В.</i> Конвергенция уровня регионального развития и личной экономической безопасности	92
	<i>Бородин А. И., Конорев В. В.</i> Методология определения ценности информации в региональных задачах принятия управлеченческих решений с учетом условий неопределенности	96
	<i>Богзыков Ю. С.</i> К вопросу о сельскохозяйственной кредитной кооперации на Юге России	104
	<i>Денисова С. А.</i> Региональные долги: анализ и перспективы	108

	<i>Наминова К. А.</i> Экологическое страхование как инструмент обеспечения устойчивого развития России	115
СОЦИОЛОГИЯ	<i>Страдзе А. Э.</i> Социальная активность и идентификационные тренды в российском обществе	119
	<i>Чурюмова Д. М.</i> Основные тенденции в демографическом процессе населения Республики Калмыкия	124
	<i>Винокурова Д. М.</i> Мигрантские и местные сообщества: факторы консолидации (на материалах Республики Саха (Якутия))	130
БИОЛОГИЯ	<i>Инджееева Л. А., Бакташева Н. М.</i> Биологические особенности и структура природных ценопопуляций Iris scariosa Willd. ex. Link в Республике Калмыкия	135
	<i>Бакташева Н. М., Хазыкова Н. Б.</i> Особенности сезонного развития псаммофильной растительности в Черноземельском районе Республики Калмыкия	140
РЕЦЕНЗИИ	<i>Максимов К. Н.</i> Рец. на: Кропачев С. А., Кринко Е. Ф. Потери населения СССР в 1937–1945 гг.: масштабы и формы. Отечественная историография. М.: РОССПЭН, 2012. 350 с.	143
НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ	149
АНОТАЦИИ	151
ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРАХ	158

CONTENT

HISTORY	<i>Sanchirov V.</i> On the Question of Durben-Oirat Alliance	7
	<i>Dzhundzhuzov S.</i> Dynamics of Population in the Stavropol Kalmyk Army (1737–1842)	13
	<i>Lidzhieva I.</i> Sources on the History of Local Government in Kalmykia in the middle of the XIX century (on materials of National Archive of Republic of Kalmykia)	20
	<i>Badmaeva E.</i> Women из Kalmykia in the Protests in the 1930-s	24
	<i>Tsutsulaeva S.</i> Representatives of the Repressed Peoples of the North Caucasus in the Movement of Resistance in Europe	28
LINGUISTICS	<i>Salykova V.</i> Color-Denoting Lexic in the Language of Xinjiang-Oirat and Kalmyk Version of the Epos «Dzhangar»: a Comparative and Statistical Analysis	32
	<i>Klushin P., Markasova E.</i> Construction Particle <i>ne</i> + Pronoun <i>Ya/Ty</i> (<i>I/you, sing.</i>) + Intensifying Particle <i>li</i> + Noun vs Adjective and Distribution of the Communicative Statuses	36
	<i>Glushkova T.</i> Concept <i>Harm</i> in the Russian Language and peculiarities of Advertising Discourse	43
	<i>Dzhushkhinova K.</i> «White road» as a Precedent Sigh of the Kalmyk Linguistic Culture	48
	<i>Myznikova Y.</i> Causes of the Communication Failures in the process of Field Data Collection of lexical Material	53
FOLKLORISTICS	<i>Basanova T.</i> Kalmyk Tribal Tauts	57
LITERATURE STUDIES	<i>Khaninova R.</i> Representation of «One's Own» — «Alien» in the Story of A. Serafimovich «Steppe People»	61
	<i>Ivanova D., Khaninova R.</i> Image of the Kalmyk Cavalry woman in the Prose of A. Isbah	65
ART STUDIES	<i>Batyreva S.</i> Dzhangariada in Time and Space in Painting of G. Rokchinsky	69
PEDAGOGICS	<i>Golovko N.</i> Formation of Competence Paradigm in Teaching of Physics in the School Education of Ukraine: Experience of Theory and Practice	74
JURISPRUDENCE	<i>Gunaev E.</i> Ethnic Identification: Legal Aspects	81
	<i>Azydova A.</i> On the Question of Normtive Regulation of Internal Control in Russia and in the World	86
ECONOMICS	<i>Engusheva E.</i> Convergence of Level of Regional Development of Economic Security	92
	<i>Borodin A., Konorev V.</i> Methodology of Defining of Value of Information in Regional Aims of Passing Managerial Decisions with regard due to Ambiguity	96
	<i>Bogzykov J.</i> On the Question of Agricultural Credit cooperations	104
	<i>Denisova S.</i> Regional Debts: Analysis and Prospects	108

	<i>Naminova K.</i> Environmental Insurance as a Tool of Providing of Sustainable Development of Russia	115
SOCIOLOGY	<i>Stradze A.</i> Social Activity and Identifying Trends in the Russian Society	119
	<i>Churyumova D.</i> Main Trends in the Demographical Process of Population of the Republic of Kalmykia.....	124
	<i>Vinokourov D.</i> Migrant Communities: Factors of Consolidation (according to the towns of Republic of Sakha (Yakutia))	130
BIOLOGY	<i>Indzheeva L., Baktasheva N.</i> Biological peculiarities and Structure of Natural Populations of Iris Scariosa Willd. ex. Link.	135
	<i>Baktasheva N., Hazykova N.</i> Peculiarities of Seasonal Development of Psammophilous Vegetation in the Chernozemelskiy Raion of the Republic of Kalmykia.	140
REVIEWS	<i>Maksimov K.</i> Review of <i>Population of USSR in 1937–1945: Measure and Forms. Russian Historiography</i> (Moscow: Rossppen, 2012. 350 p.), by S. Kropachev, E. Crinko	143
SCIENTIFIC LIFE	149
SUMMARIES	151
INFORMATION ABOUT AUTHORS	158